

# LA CIUDAD

Suscripción

Alcoy: Un mes, 50 céntimos.  
Fuera: Un trimestre, 1'50 pesetas.

Número suelto, 5 céntimos

Anuncios

En cuarta plana, 1/16, una peseta al mes.  
En las otras planas, precios convencionales.

Redacción y administración  
P. CONSTITUCIÓN, 28 - 1.º

SEMANARIO REPUBLICANO-Órgano del partido republicano autónomo de Alcoy

Año II.

Alcoy — Sábado 28 de Enero de 1911

Número 13

## En la Imprenta de EL SERPIS

hay a la venta una máquina de imprimir a dos tintas, con rodillos cilindricos, tamaño interior de rama 61 por 47 centímetros y tres máquinas más de diferentes sistemas.

Para informes en la misma Imprenta.

## La Unión, por buenas ó por malas

Va amainando la saña, con que se combaten los periódicos republicanos divididos en dos bandos por consecuencia del incidente acaecido en el Congreso, al debatirse la cuestión de la mayoría del Ayuntamiento de Barcelona.

Muy ciegos habían de estar unos y otros para no ver que el país republicano no está dispuesto a dejarse llevar por el amor propio, y por las exaltadas pasiones personales, por muy altas que sean las significaciones de los que pretendan arrastrarle por tan desastroso camino. Una continuada lluvia de protestas ha venido a desvirtuar los aprestos que se iniciaban para determinarse a una lucha imprudente y feroz, de parte de los dos bandos combatientes: multitud de organismos y entidades republicanas se han apresurado a mostrar públicamente su repugnancia, y a hacer patente su neutralidad ante la fratricida contienda que ni es, ni puede ser, motivo de diferenciación de programas ni banderas. A seguir desconociendo la realidad, los factores de la discordia, una concentración de fuerzas ávidas de unión, actuando de irresistible centro atrayente, disolverá y debilitará, de día en día, los núcleos que el afecto, un mal entendido sentimiento de disciplina ó un reflexivo instinto de parcialidad, formó en los primeros momentos, al rededor de imprudentes é insanas contiendas, y dejará aislados y sin prestigio a los contumaces.

La Asamblea de Unión Republicana, próxima a celebrarse en Madrid, va adquiriendo de día en día mayor oportunidad é importancia, y va siendo mirada por todos como el más eficaz remedio para el actual desbarajuste, ya que se nuestra agena y neutral ante las luchas que, hoy por hoy, enconan nuestro campo, y dispuesta a sumarse con todos los organismos republicanos y socialistas que quieran cambiar con ella su coopera-

ción. Deja la Unión Republicana al propio interés de un partido la resolución de cualquier entredicho en que se halle una mayor ó menor porción ó representación del mismo, por razón de su conducta ética, desentendiéndose, mientras no afecte a la regla de conducta de la totalidad del partido en cuestión.

En este sentido no nos cansaremos de alabar la mareha que siguen los republicanos de la futura Unión quienes guardan un sabio mutismo ante la asquerosa lucha entre conjuncionistas y radicales, mutismo interrumpido solamente para requerir al orden, indistintamente, a unos y otros, y para aconsejar a los de abajo, se sobrepongan a las malélicas insinuaciones de división.

Son estos críticos momentos los más propios para reconocer y aquilatar el grado de patriotismo, desinterés y abnegación de las personalidades salientes del republicanismo, quienes seguramente se han de poner del lado de la concordia; y se han de medir aquellas cualidades, precisamente, por el mayor interés que muestren en ello, y por la mayor suma de sacrificios de orden personal que ello signifique.

Por eso admiramos tanto, entre otros, al señor Sol y Ortega a quien hemos seguido paso a paso después del funesto incidente que determinó la ruptura entre republicanos, y originó la guerra intestina, pues el insigne diputado, con más ardor que nunca, se dedicó a predicar el enlace y la unión de todos, prescindiendo de injustificadas exaltaciones de bandería, y hasta de mentar en sus propagandas, para matar con el silencio, la candente cuestión entre republicanos.

J. MARTINEZ

## BROMAS Y VERAS

Bajo el espeluznante epígrafe de «Como terminan los apóstatas», y después de hacernos vislumbrar el presidio, la horca ó el suicidio, como obligado final de la apostasía, copia *La Defensa* un despacho de la Agencia Fabra, al tenor siguiente:

«Se ha celebrado en Cerbere el matrimonio meramente civil, en la alcaldía de esta población, de D. Segismundo Pey Ordeix, exreligioso, actualmente redactor de *El Motín*, con doña María Casado López.»

Y luego el diario neo pone de su cuenta el comentario que vá a continuación.

«Así termina el desgraciado que, lleno de soberbia, rechazó la dirección de los Prelados y creyó que podía marchar por la cúspide sin guía y por sus propias fuerzas.»

¡Esta sí que es buena!

Pues ¿no termina en boda como las novelas y comedias á gusto del público?

¡Vaya! Que cómo no vengan otros escarmentos, rechazamos y rechazaremos todas las direcciones y consejos de Prelados, y hasta de la Santísima Trinidad, si viene al caso.

¡Digo! a no ser que *La Defensa* tenga razón en eso de considerar el matrimonio como el peor final que puede caberle a un hombre.

Pensamiento que publica un periódico neo.

«Hay personas que parecen muy virtuosas, pacientes, humildes, etc; pero Dios os libre de tocarles el pelo de la ropa; son peores que las víboras: en cinco minutos echan por tierra aquella aparente humildad. ¿En qué consiste su virtud? En pasarlo bien. Padecen sin embargo miopía espiritual y son víctimas de uno de tantos engaños del muy tuno Lucifer.»

No sabemos quien será el pintor, pero el retrato encaja en el marco general de todo el que viste hábito, de sacristán á papa.

Leemos:

«Los jóvenes del Patronato de la Juventud Obrera, verificaron ayer un paseo de resistencia por la montaña de San Antonio, acompañados de su director, el celoso y activo sacerdote D. José Jordá.»

¿Paseo de resistencia?

¿Pero es que el Patronato es algún batallón que se prepara á emular las glorias del requeté de Cucalari?

Estos neos se pirran por la tecnología bélica, y cualquier día van á llamar rancho á la comunión, y retreta al toque de ánimas.

## SOCRATES

¿Está acaso roto el molde que formó los hombres que amaron la virtud por sí misma, que ya no vemos aparecer en el mundo ni á un Confucio, ni á un Pitágoras, ni á un Tales, ni á un Sócrates? En los tiempos de éstos había multitud de devotos á sus pagodas y á sus divinidades, multitud de espíritus que temían al Cerbero y á las Furias, que asistían á las iniciaciones, á las peregrinaciones y á los misterios, y que se arruñaban presentando ofrendas de ovejas negras. Las maceraciones estaban entonces en uso; los sacerdotes de Cibele se dejaban castrar para guardar continencia. ¿En qué consiste que entre todos esos mártires de la superstición, no cuenta la antigüedad ni un solo gran hombre ni un sabio? Consiste en que del temor no nace nunca la virtud. Los grandes hombres fueron siempre entusiastas del bien moral: la sabiduría era su pasión dominante; eran sabios como Alejandro era guerrero, como Homero era poeta, como Apeles era pintor, por una fuerza y una naturaleza superior; y hé aquí quizás como nos podemos explicar el demonio de Sócrates.

Un día dos ciudadanos de Atenas, al regresar de la capilla de Mercurio se apercebieron de que Sócrates estaba en la plaza pública. Uno de los ciudadanos dijo al otro: —¿Es ese el malvado que dice que podemos ser virtuosos sin ofrecer todos los días corderos y ocas?—Sí, contestó el otro; es un sabio que no tiene religión; es el ateo que dice que no hay más que un solo Dios. Só-

crates se acercó á ellos con su aspecto sencillez, con su demonio y con su ironía, que Mm. Dacier tanto exalta, y les dijo:—Amigos míos os suplico que me oigáis dos palabras. ¿Cómo clasificaréis al hombre que ruega á la Divinidad, que la adora, que trata de semejarle á ella hasta donde se lo permite su debilidad humana, y que hace todo el bien que puede?—De alma muy religiosa, le contestaron los dos ciudadanos. —Muy bien, luego puede adorarse al Ser Supremo y tener religión?—Estamos de acuerdo, respondieron los dos atenienses.—Pero creéis, prosiguió diciendo Sócrates, que cuando el divino arquitecto del mundo organizó todos los globos que giran sobre nuestras cabezas, cuando dió movimiento y vida á tantos seres diferentes, utilizó para eso el brazo de Hércules, la lira de Apolo ó la flauta de Pan?—No es probable.—Pues si no es verosímil que empleara la ayuda de otros para construir el mundo, tampoco es creíble que le ayuden otros á conservarle. Si Neptuno fuera el dueño absoluto del mar, Juno del aire, Eolo de los vientos, Ceres de las cosechas, y uno de esos dioses quisiera el tiempo sereno cuando otro quisiera vientos y lluvias, podéis comprender muy bien que no subsistiría el orden que subsiste en la naturaleza; y tendréis que confesar que es necesario que todo dependa del que la creó. Entregáis cuatro caballos blancos al sol y dos caballos negros á la luna; ¿pero no es preferible á esto que el día y la noche sean el resultado del movimiento que imprimió á los astros su creador, que produzca el día y la noche seis caballos?

Los dos ciudadanos se miraron el uno al otro y nada contestaron. Sócrates acabó por probarles que podían recoger cosechas sin dar dinero á los sacerdotes de Ceres, ir á cazar sin ofrecer pequeñas estatuas de plata á la capilla de Diana, que Pomona no concedía frutas, que Neptuno no daba caballos y que debíamos dar gracias al soberano que lo creó todo.

Sus ideas eran completamente lógicas; su discípulo Xenofonte, tirando á Sócrates por el brazo le dijo:—Vuestro discurso es admirable; hablasteis mejor que un oráculo, pero os habéis perdido. Uno de los ciudadanos que os oían es el carnicero que vende los corderos y las ocas para los sacrificios, y el otro se dedica á la orfebrería, y saca grandes ganancias construyendo pequeños dioses de oro y de plata para las mujeres; os acusarán de que sois un impío que queréis impedirles que hagan negocio; declararán contra vos ante Abeltus y Anitus, que son vuestros enemigos y que han jurado perderos. Temed la cicuta: vuestro demonio familiar debió haberos aconsejado que no dijerais á un carnicero ni á un platero lo que solo debíais decir á Platón y á Xenofonte.

Algún tiempo después los enemigos de Sócrates consiguieron que le sentenciara el consejo de los quinientos, entre los que tuvo doscientos veinte votos en favor; esto hace presumir que había doscientos veinte filósofos en aquel tribunal, pero también prueba que en todas las grandes reuniones se encuentran en minoría los filósofos. Sócrates bebió pues la cicuta por haber defendido la unidad de Dios, y luego los atenienses consagraron una capilla á Sócrates, que había hecho la guerra á las capillas que se dedicaban á los seres inferiores.

VOLTAIRE.

## LO JUSTO Y LO LEGAL

Semejan dos palabras sinónimas, figuran que expresan lo mismo, parecen iguales, debían tener el mismo significado, ser hermanas, y sin embargo ¡que abismo más profundo separarlas en la práctica!

Se ha procurado dar á lo legal tal barniz de justo, que muchas veces se confunden si se juzgan á la ligera, hasta el punto que, ofusca las inteligencias más preclaras; así pues, no es extraño ver que uno de nuestros primeros escritores pensantes contemporáneos, el gran Jacinto Benavente, el celebrado y aplaudido autor de *Los intereses creados*, *La comida de las fieras*, *Aquí todos somos unos* y otras tantas, que más que dramas y comedias, son otros tantos trallazos dados en pleno rostro á esta sociedad falsa, hipócrita y jesuitica, escriba en su *Leyenda de Oteño*... todo lo que es nuestro en *Justicia* no es nuestro *justamente*, cuando á nuestro pobre entender debía decir... todo lo que es nuestro *legalmente* no es nuestro *justamente* y es porque á primera vista se confunde lo legal con lo justo, cosas ambas bien distintas.

Sin caer en la exajeración de Saavedra Fajardo que dice: *Si á todos los que se excediesen se hubiese de castigar no habría á quien mandar, porque apenas hay hombre tan JUSTO que no haya merecido la pena de muerte*, reconocemos que es tan sublime su concepción, que se comprende, pero se necesita una pluma mejor templada que la tosca nuestra, para poder hacer una media silueta, una difuminada idea de tal concepto.

Lo justo es lo que debe ser, sin distingos ni contemplaciones de ningún género ni categoría. Lo legal será siempre lo que le convenga al fuerte, al sabio, al rico al poderoso, al amo en una palabra. Por eso tenemos el antiguo aforismo tan vulgar de **ALLA VAN LEYES DO QUIERAN REYES.**

Lo justo es lo exacto, lo que no tiene en número, peso ó medida, más ni menos que lo que debe tener, nos dicen los hombres doctos.

Lo justo es á lo legal, lo que axioma es á sofisma. Lo justo es oro nativo, sin aleación alguna, puro, lo legal, siempre será doblado, similar, reluce pero no es oro.

Lo justo es el diáfano cristal de Bohemia, exento de impurezas; lo legal es la tela de araña que aunque algunas veces brille con los colores del iris, su resistencia es efímera, su dureza nula que solo sirve para enredar las patas de las moscas, mientras es rota y deshecha por las alas del buitre.

Así pues, mientras la Justicia es rectilínea, la Ley es más ó menos tortuosa, según el empuje el oro ó las influencias del sobornado y sea aceptado por la necesidad ó venalidad del sobornado.

Lo justo, junto con el amor forma el *desideratum* de las perfecciones, el ideal sublime de la creación, el pasto más hermoso y fecundo de la madre Naturaleza.

¡Que diferencia de la legalidad! Lo legal, nos dice el diccionario, es lo prescrito por la ley y conforme á ella.

Para separar lo justo de lo injusto, no se necesita un gran talento; en todos los países es lo mismo, bajo todos los cielos, en todas las latitudes; basta con tener buen corazón, sentido común y honradez, es bastante, máxime, si no nos olvidamos de la gran sencillez de Platon que llega hasta nosotros con toda su pureza á través de los siglos: **NO QUIERAS PARA OTRO, LO QUE NO QUIERAS PARA TI.**

Para dilucidar lo que es legal de lo ilegal se necesita un cerebro perfectamente organizado, como no á todos nos es dado poseer á unos por falta de medios y á otros por falta de medias como vulgarmente se dice.

Además del talento natural, hay que estudiar y aprender una carrera pesada y costisísima, para saber solo las Leyes de una

Nación, pues sucede que lo que es legal en Inglaterra, pongamos por caso, es ilegal en Pekín.

De ahí, que para poder discernir lo legal de lo ilegal, ha tenido precisión de crear la humanidad una de las profesiones más productivas del mundo y como precisamente dentro de ella están los hombres más doctos y listos, aunque no los más honrados, salvo raras excepciones, resulta que al resto de los hombres nos traen de cabeza, pues no sabe uno al realizar una acción, si merece la Cruz laureada de San Fernando ó una celda en el presidio de Ocaña.

Es más, hay poquísimos abogados que crean que su cliente no tiene razón y de ahí provienen esos pleitos interminables de años y aun de siglos, que concluyen solo cuando ambas partes se encuentran en la miseria.

No es hombre sabio de leyes aquel que demuestra lo justo, lo lógico, será más sabio cuanto más ilógica sea su demostración. Procuraremos explicarnos:

Pedro, tiene de su exclusiva propiedad un paraguas, una finca etc., algo en fin que sea suyo, y Juan se lo roba. El letrado, el hombre de leyes que pruebe que aquel paraguas, aquella finca pertenece á Pedro, no tiene ninguna habilidad, no tiene valor, eso lo hace cualquiera.

El abogado de valía, de talento, el abogado sabio, será aquel que logre demostrar y convencer que aquella finca, aquel paraguas es de Juan, y que Pedro es un impostor á quien hay que castigar duramente.

¿Que esto no pasa en la práctica? Desgraciadamente más de lo que parece.

La humanidad llegará á su perfección completa el día que, en vez de decir con el excéptico Larra... *vivimos en el tiempo de la legalidad*, pueda exclamar, **VIVIMOS EN EL TIEMPO DE LA JUSTICIA.**

Tomillo.

## Al que paga los vidrios rotos

¿Cuando empuñas airado la escoba y nos barres á todos los que venimos engañándote, unos de buena fé, otros por elevarnos, otros por medrar? ¿Hasta dónde llega tu paciencia? Voy creyendo que no hay en la creación más que dos seres infinitos; Dios y tú: mejor dicho, su ira y tu paciencia.

¡Porque vaya si la tienes grande, Pueblo mansurrón;

Mientras nosotros nos destroza-mos arrojándonos mutuamente á la cabeza las palabras *conciencia, escrúpulos, moralidad, inmoralidad, honra, deshonor*, y otras equivalentes, tú sufres los atropellos del cacique, tú no comes, tú vas desnudo, tú emigras...

Nuestros gritos de ira ahogan los tuyos de angustia; nuestras divisiones te quitan toda esperanza; y pudiendo decirnos: «Todos sois caballeros, concienzudos, honrados, pero la República no parece»; ó repetir aquello otro del emperador á sus médicos: «vosotros discutís y yo me muero», ó callas, ó te contentas con formular débiles protestas, en vez de decirnos á todos, pero á todos, empuñando valientemente la escoba:

«O calláis de una vez y trabajáis de verdad para traer lo que tantas veces me habéis ofrecido, ó muevo el brazo y vais á la alcantarilla; los honrados, los inmorales, los impetables, los que pecan, todos, en

fin... Basta ya de burlas y de engaños; y de eximios y de integérrimos; y de sensatos y de valientes»...

Aunque no; ni siquiera tienes que tomarte el trabajo de empuñar la escoba ni decirnos eso. Basta con que nos amenaces con no concedernos tu voto cuando te lo pidamos, ni para diputados, ni para concejales, ni para jefaturas, ni para nada, en fin. Y verás como nos amansamos, nos unimos y trabajamos por tí: ó, por lo menos, dejamos vacantes los puestos que nos has dado, para que puedas elegir hombres nuevos que acaso podrán engañarte también, pero que no lo sabes todavía.

JOSE NAKENS.

## Armonías entre las Escrituras Sagradas y la Astronomía

### Sentencia de Galileo

«Siendo tú, Galileo, hijo del difunto Vicente Galileo, florentino, de edad á la presente de 70 años, el que fuiste denunciado en 1615 á este Santo Oficio;

»Que tienes por verdadera la falsa doctrina enseñada por muchos de que el Sol sea el centro del mundo é inmóvil y que la Tierra se mueve también con movimiento diurno;

»Que tenías algunos discípulos á los cuales enseñabas esta misma doctrina;

»Que sobre ella has tenido correspondencia con algunos matemáticos de Alemania;

»Que has hecho imprimir algunas cartas tituladas *De las manchas solares*, en las cuales desarrollas igual doctrina como verdadera;

»Y que á las objeciones que á las veces se te hacían tomadas de la Sagrada Escritura, respondías comentando dicha Escritura conforme á tu sentido; y sucesivamente se presentó copia de un escrito en forma de carta, que se decía estar escrita por tí á un discípulo tuyo, en la cual siguiendo la proposición de Copérnico, se contienen varias proposiciones contra el verdadero sentido y autoridad de la Sagrada Escritura;

»Queriendo este Santo Tribunal prevenir el desorden y el daño que de aquí puede seguirse y crecer con perjuicio de la Santa Fe, de orden de Nuestro Señor y de los eminentísimos señores Cardenales de esta suprema y universal Inquisición, fueron por los calificadores Teólogos calificadas las dos proposiciones de la estabilidad del Sol y del movimiento de la Tierra, esto es:

»Que el Sol sea centro del mundo é inmóvil de movimiento local, es proposición absurda y falsa en filosofía y formalmente herética por ser expresamente contraria á la Sagrada Escritura:

»Que la Tierra no sea el centro del mundo inmóvil, sino que se mueva también con movimiento diurno, es igualmente proposición absurda y falsa en filosofía y considerada en teología *ad minus* errónea en Fe;

Después de estas premisas, dignas en verdad de gentes que tan gran prueba daban de su ignorancia, se agregaba que Galileo habla incurrido en todas las censuras y penas conminadas por los Sagrados Cánones, concluyendo así la sentencia.

»Para que este grave y pernicioso error tuyo y transgresión no quede por completo impune, y seas más cauto en lo sucesivo, y sirvas de ejemplo á los demás para que se abstengan de delitos semejantes, ordenamos que por edicto público se prohiba el libro de los diálogos de Galileo Galilei; y te condenamos á la cárcel formal de este Santo Oficio por el tiempo que nos plazca y á nuestro arbitrio, y para penitencia saluda-

ble te imponemos que durante tres años digas una vez por semana los siete salmos penitenciaros, reservándonos la facultad de moderar, cambiar ó levantar toda ó parte de dicha pena y penitencia.»

Meditemos cuan grande y profunda resulta esta sabiduría inspirada é infundida por el Espíritu Santo en las Escrituras, tanto como en las mollerías del Santo Padre Urbano VIII y sus cardenales que hicieron llamar á Roma al venerable anciano (Galileo en esta fecha, 1637, tenía setenta años), enfermo y casi ciego, para que se le condenase.

¿Puede haber buena fe en quienes hoy día pretenden hermanar la Ciencia con el Dogma religioso?

## SEVILLANAS

«Y así como suele decirse • gato al rato, el rato á la cuerda, la cuerda al palo, daba el arriero á Sancho, Sancho á la moza, la moza á él, el ventero á la moza.»

CRIVANERES 1.ª parte del Quijote.

La idea de traer á colación el párrafo que dejo copiado, me la sugiere el hecho de ver la marimorena en que estos días andan enfrascados la mayoría de los que se titulan republicanos en España.

Porque, así como el arriero daba á Sancho, Sancho á la moza, la moza á él y el ventero á la moza, así en esta misma ventrilar forma, da Azcarate á Lerroux, Lerroux á Soriano, éste á los radicales, los radicales á la Conjunción, ésta vomita metralla contra aquéllos, aquéllos contra los otros, los otros... Pero, ¿á qué seguir? Me voy á hacer un lío tan grande como el que traen entre manos en la actualidad los que se han propuesto hacer de nuestras cabezas ollas de grillos.

Los monárquicos, que seguramente tendrían los zapatos puestos en el balcón la noche de Reyes, experimentarían un placer inmenso al despertar y encontrarse con el regalo, ¡magnífico por cierto!, con que los republicanos les obsequian estas Pascuas.

¡Con qué satisfacción leerán la prensa republicana de estos días! El más eres tú impera en la mayoría de los periódicos republicanos; á fuerza de llamarse unos á otros apóstata, canallas y bandidos, han acabado por quitarle la fuerza agresiva que tienen esos dictados.

Cada día que pasa estoy más contento de mí mismo, por no haberme afiliado nunca á ninguna fracción, ni haberme sometido manifiestamente á las exigencias de ningún santón ni jefecillo del partido republicano.

Yo, que pertenezco á este partido, ni soy radical, ni gubernamental, ni federal, ni unionista, ni girondino, ni jacobino, ni de la montaña; soy sencillamente republicano desde la cuna.

Esto, que parece paradójico, es tan cierto como que fué mi santa madre (republicana de corazón) la que meció mi cuna al compás de bellas canciones, en las que mezclaba el bendito nombre de España y el no menos sacrosanto de República.

También mi madre fué la que inculcó en mi corazón infantil los primeros destellos del ideal República, mágica palabra que para mí ha tenido el doble encanto del ideal que encarna en ella y el habérmela dado á conocer con entusiasmo y con cariño mi madre adorada.

Dentro de la República nada ambiciono ni nada quiero; me tendría por feliz con ver á España próspera y fuerte bajo un régimen republicano que se inspirara solamente en el bienestar de los ciudadanos.

Por ese motivo, las discordias en el campo republicano me apenan y entristecen, porque el salto atrás que originan esas mismas discordias, á nadie más que á la monarquía favorecen.

Yo soy de opinión que en estas horas

críticas porque atraviesa la patria, el deber de todo buen republicano, es el de apretar las filas; y el enardecimiento y las energías que ponen algunos en fomentar bajas pasiones, alardeando de una jefatura que cuando llegue la hora de la verdad, tendrán acaso miedo de ostentarla, esas energías, digo, deben azotarla en exterminar al enemigo común, que no es otro que el régimen que nos envilece y arruina.

Y una vez instaurada la República, el hacha (que no ha de faltar quien la maneje), dirigida por el ojo certero del pueblo, será la encargada de hacer astillas a todo el que ose anteponer sus ambiciones y apetitos a las exigencias y al bienestar de la Patria.

E. GIMÉNEZ MONROY.

Sevilla.

## LA BIBLIA

Comentada por un profano.

(Continuación.)

7 Y JEHOVÁ dijo a Noé: Entra tu y toda tu casa en el arca; porque á ti he visto justo delante de mí en esta generación.

«Cualquiera va á explicarse, aunque se devane los sesos, el porqué se le ocurrió á Jehová hacer tan tremenda sarracina.

Por mejorar de raza los hombres, no sería valiéndose de la selección, puesto que solo Noé era justo, según las propias palabras de Jehová, lo que nos hace suponer que su familia no tenía pelo de buena y ¡habría cada hijo y cada nuerecita! que me río yo de una tribu de gitanos; y figuremonos que simiente quedaba, para que los futuros pobladores de la tierra no fueran unos bribones de marca mayor.

Tampoco podemos suponer que lo hizo Jehová para castigar los pecados de los hombres, pues en este caso no sabemos para que sirven el Infierno y el Juicio, ya que resultarían condenados, sin enjuiciamiento y con doble pena: ahogados, y luego al fuego eterno, de modo que no resultaría ya tan chocante esa frasecilla de cuatro tiros y á la cárcel. Está sin contar con que habíamos de suponer en Dios cualidades tan imperfectas y negativas como son la impaciencia, el arrebató y la cólera, que no le permitían aguardar á que sobreviniesen las postrimerias de las generaciones vivientes para obrar luego con serenidad y justicia.

Tampoco es muy justo que guardara Jehová consideraciones por razones de parentesco, y eximiera de la hecatombe á la familia de Noé, cuando solo este era el justo. En esto se asemeja Jehová á los gobiernos de la Restauración que colocan y prestan protección á las parentelas de los prohombres políticos, y ahí están Pidal y Montero Rios que no nos dejarán mentir. Y si las aves, y las bestias, y los reptiles, hubiesen tenido procurador en el diluvial proceso á buen seguro que hubiesen interpuesto, y con razón, un recurso de queja, no solo por haberles involucrado en el castigo de crímenes, pecados ó delitos que no habían cometido,

sino porque se tenían preferencia con los peces y anfibios que, por ser animales que viven en el agua, se les importaba un ardite de todos los diluvios habidos y por haber.

2 De todo animal limpio te tomarás de siete en siete, macho y su hembra; más de los animales que no son limpios, dos, macho y su hembra.

«Ahora resulta que Jehová había cambiado de parecer, y nosotros estamos de su parte en este cambio: en los versículos 19 y 20 del capítulo anterior, habían de entrar en el arca, de toda carne, de toda ave, de toda bestia, de todo reptil, dos de cada especie, pero ahora Jehová había caído en la cuenta, y había caído bien, de que no habían de tener los mismos derechos animales tan inmundos como el sapo y la cucaracha, que los pavos y perdices, y hasta la humanidad puede que le hubiese agradecido el que, aprovechando aquella oportunidad, hubiese raído de la faz de la tierra y para siempre semejantes asquerosas alimañas.»

4 Porque pasados aún siete días, yo haré llover sobre la tierra cuarenta días y cuarenta noches; y raeré toda sustancia que hice de sobre la faz de la tierra.

«No nos metemos en cuestión de caprichos, gustos y lunas, ni en si á Jehová le dió para hacer el escarminio, por la hidráulica, que precisamente también es una de las chifaduras de Gaset; pero, á disponer nosotros de los elementos y de las leyes del universo, una vez decidido á rematar con todo valiéndonos del agua, ¡á buena hora nos hubiésemos estado aguardando cuarenta días con sus noches, para que surtiera efecto la paliza! Colocamos todas las aguas del mar, y otras muchas que hubiésemos creado en un santiamén, á diez kilómetros de altura, y sin decir ¡agua va! soltamos de una vez todo el chaparrón, y en diez minutos, ó algo menos, no queda alma viviente para contarle.»

5 É hizo Noé conforme á todo lo que le mandó Jehová.

6 Y siendo Noé de seiscientos años, el diluvio de las aguas fué sobre la tierra.

7 Y vino Noé, y sus hijos y su mujer, las mujeres de sus hijos con él al arca, por las aguas del diluvio.

8 De los animales limpios, y de los que no eran limpios, y de las aves, y de todo lo que anda arrastrando sobre la tierra,

9 de dos en dos entraron á Noé en el arca; macho y hembra como mandó Dios á Noé.

10 Y sucedió que al séptimo día las aguas del diluvio fueron sobre la tierra.

11 El año seiscientos de la vida de Noé, en el mes segundo, á diecisiete del mes, aquel día fueron rotas todas las fuentes del grande abismo, y las cataratas del cielo fueron abiertas;

«No puede darse la cosa con más pelos ni señales para que nadie dude, sin embargo, aún hay descontentadizos y quisquillosos que ponen peros por si no se ha especificado si la lluvia empezó por la mañana ó por la tarde, y poco más ó menos á qué hora.»

12 Y hubo lluvia sobre la tierra cuarenta días y cuarenta noches.

13 En este mismo día entró y Sem Chám y Japhet, hijos de Noé, y las tres mujeres de sus hijos con él en el arca;

14 ellos, y todos los animales silvestres según sus especies, y todos los animales mansos según sus especies, y todo reptil que anda arrastrando sobre la tierra según su especie, y toda ave según su especie, todo pájaro, toda especie de volátil.

15 Y vinieron á Noé al arca, de dos en dos, de toda carne en que había espíritu de vida.

16 Y los que vinieron, macho y hembra de toda carne vinieron, como le había mandado Dios; y Jehová le cerró la puerta.

17 Y fué el diluvio cuarenta días sobre la tierra; y las aguas crecieron, y alzaron el arca, y se elevó sobre la tierra.

18 Y prevalecieron las aguas, y crecieron en gran manera sobre la tierra; y andaba el arca sobre la faz de las aguas.

19 Y las aguas prevalecieron en extremo sobre la tierra; y todos los montes altos que había debajo de todos los cielos, fueron cubiertos.

20 Quince codos en alto prevalecieron las aguas; y fueron cubiertos los montes.

21 Y murió toda carne que se mueve sobre la tierra, así de aves como de ganados, y de bestias, y de todo reptil que anda arrastrando sobre la tierra, y todo hombre;

22 todo lo que tenía espíritu de vida en sus narices, de todo lo que había en la tierra, murió.

23 Así fué destruida toda substancia que había sobre la faz de la tierra, desde el hombre hasta la bestia, y los reptiles, y las aves del cielo; y fueron raídos de la tierra; y quedó solamente Noé, y lo que con él estaba en el arca.

24 Y prevalecieron las aguas sobre la tierra ciento y cincuenta días.

«Y aquí termina el capítulo séptimo, por lo que no nos causaremos de dar gracias á Jehová, pues ya nos tenía medio aburridos y medio locos dando vueltas y repeticiones al mismo tema; así que, con la carne viviente, las aves que vuelan, los reptiles que arrastran, las bestias del campo, los pares de machos y hembras, los cuarenta días de diluvio, las aguas que prevalecen, la familia de Noé entrando en el arca lo menos tres veces y los animales limpios y los inmundos con él, estábamos ya más que mareados.

Pero, con todo, no hemos salido de este maremagnum sin llevarnos nuestra parte de provecho, que haremos brillar á la primera ocasión que se presente echándonoslas de sabios dirimientes en cuestiones que han agitado, y siguen agitando á los más concienzudos psicólogos, como es la enrevesada cuestión del sitio que ocupa el espíritu en el cuerpo, porque ahora ya sabemos, por referencias del versículo veinte y dos, que acabamos de transcribir, que el espíritu se halla en las narices, asiento no muy noble que digamos, pero que nadie se atreverá á disputarnos.

Lo único que no nos deja satisfechos es el lamentable descuido en que dejó Jehová los arboles y las yerbas, de las que no se cuidó en guardar las semillas en el arca, y á buen seguro que, en los meses que duró la inundación, perecerían ni más ni menos que como la última rata y la postrera salamandra, salvándose únicamente las plantas

acuáticas, á no ser que, por algún prodigio que Jehová se ha guardado muy bien de revelar, cuando tan explícito y difuso estuvo en los recursos para salvar las especies animales, librara al reino vegetal aéreo, de la inminente destrucción.

(Continuad.)

## NOTICIAS

En la última sesión celebrada por la Junta Directiva del Centro Republicano, se acordó nombrar delegados para que asistan á la Asamblea Nacional de Unión Republicana, á los señores D. Enrique Carbonell y D. José Martínez, en representación del Centro y de LA CIUDAD, respectivamente.

El domingo último, como teníamos anunciado, se reunieron en las Casas Consistoriales, gran número de prohombres ante los que se leyó un proyecto de organización de las Fiestas estudiado por un conjunto de personas de buen gusto y relevantes dotes artísticas, frente á las cuales figuran los señores Cabrera, Laporta, Abad y otros.

Este proyecto fué aceptado por todos los concurrentes y, en su virtud, fueron nombrados los individuos en él propuestos para constituir las comisiones de Festejos tradicionales, de Festejos complementarios, de Hacienda y de Propaganda, las cuales trabajarán en sus respectivos cometidos y bajo la dirección armónica de un gran Comité.

Felicitemos á los autores del proyecto á quienes indudablemente se deberá que las fiestas alcancen la importancia, hermosura y variedad de que ya estaban necesitadas.

Regamos á la comisión correspondiente, que haga cuidar un poco más del alumbrado, en el trayecto que existe desde el puente llamado de San Roque, á las estaciones de los ferrocarriles, pues hay días, como el martes 10 del corriente que á la hora de salida del tren rápido para Valencia no había encendido un mal farol, ni por casualidad. Esto unido á que algunos coches que hacen el servicio de las citadas estaciones llevan también los faroles apagados, puede dar motivo cualquier día á una desgracia, que esperamos se tomará interés en evitar, la Autoridad competente.

El Sr. Lerroux asistirá el domingo á un mitin que se celebrará en Villanueva y Geltrú para protestar de la detención del alcalde.

Castrillo se mostraba sorprendido de que hubiesen publicado algunos periódicos avances del proyecto de ley de Asociaciones, pues aún cuando el Gobierno está reuniendo los antecedentes necesarios para redactarlo, todavía no lo ha hecho.

Canalejas ha declarado que no existe en el avance de los periódicos ni un sólo punto de él exacto.

El asunto se tratará antes en Consejo de ministros.

## ESPECTÁCULOS

### TEATRO CIRCO

Para esta noche, á las nueve en punto, función entera:

*La Moza de Mulas y Mano de Santo*

Para mañana por la tarde, *El Conde de Luxemburgo*, y por la noche, función entera:

*La Moza de Mulas, La Fiesta de la Campana* y la graciosa é intencionada revista política, *El fin del Mundo*.

### SALÓN NOVEDADES

Para mañana domingo 29 de los corrientes

### Gran baile de máscaras

Entrada de convite.

De once á tres de la madrugada.

Imprenta de "El Serpio,"

Plaza San Cristóbal, núm. 28.—ALCOY

**E. MARTINEZ BAYARRI**

CASA FUNDADA EN 1860

**"PARIS-MADRID," "La Fuente del Oro,"**

**BAZAR DE MODAS**

Polavieja, 2

(Junto a la Casa Consistorial)

Sombrerería Martínez

Mosén Torregrosa, 2 (antes Vall)

(Junto a la Fuente del Oro)

Prohibido terminantemente por la **Ley del Descanso Dominical** la venta en domingos, ruego a la distinguida clientela de mis establecimientos **PARIS-MADRID** y **LA FUENTE DEL ORO** tengan presente el servirse de estas sus casas, todos los días de 7 de la mañana, a 10 de la noche incluso los sábados hasta las 12 de la misma, en todo el ramo de

**MODAS, SOMBRERERÍA Y GORRERÍA**

**EL GATO**

Ultramarinos  
y Comestibles

DE

**JOSÉ MAYOR**

San Nicolás, 15

Gran surtido en conservas, embutidos, jamones, cafés, chocolates y demás artículos propios de este ramo.

**MOYA - Sastre**

SANTA RITA, 42

**EL AGUILA**

**Saldos en toda clase de tejidos - Liquidación de todos los artículos de invierno**

**VERDADERAS GANGAS**

**GRANDES REBAJAS DE PRECIOS**

Mantas de lana, géneros de punto inglés, tapabocas, nubes y toquillas lana, lanillas y franelas, paños para abrigo, refajos de punto, pañuelos de lana y demás artículos de la temporada, a la mitad de su precio. Todos los demás géneros con grandes rebajas.

**EL AGUILA ES LA CASA QUE VENDE MAS BARATO**

**VENTAS AL CONTADO**

**PRECIO FIJO**

**POLAVIEJA, 5 Y 7**

**Los Electromotores A. E. G.**

están reconocidos como los de construcción más sólida, que se fabrican con arreglo a las prescripciones de la Asociación de Ingenieros Electricistas de Berlín; de rendimiento y consumo inmejorables.

La **A. E. G. Thomsom Houston Ibérica** (Sociedad anónima), tiene siempre existencia en sus almacenes de España de sus electromotores para su instalación autorizada por la **Sociedad Hidro-eléctrica Española**.

Ventas al contado con descuento y a plazos mediando garantías.

Instalaciones completas de centrales eléctricas. Bombas de riego accionadas por electromotores. Tranvías y ferrocarriles eléctricos. Turbinas de vapor. Gruas eléctricas. Transportes de fuerza y redes de distribución. Telegrafía sin hilos sistema **Telefunken**.

Estudios, proyectos y presupuestos gratis.

En Alcoy: **Carlos Moreno**

Hotel Comercio.

y **Gisbert Segura y C.<sup>a</sup>**

Electricista Alcoyana.

**Ricardo Gil**

**Ferretería del Toro**

Recibido el surtido del calzado de abrigo para la temporada de invierno.

**Precios económicos**

Polavieja, 17

**Casa Chordi**

Polavieja, 15

Mercería, quincalla, bisutería, perfumería, géneros de punto y novedades.

Guantes, paraguas, sombrillas, juguetes, artículos de piel y camisería.

Piel para abrigo, trajes y gabanes confeccionados para caballero y niño, a precios limitadísimos.

Además, el dueño de este establecimiento, deseoso de facilitar a su distinguida clientela la adquisición de las últimas novedades de París, ha logrado relacionarse con una importante fábrica de abrigos confeccionados para señora, pudiendo además de las existencias que posee de modelos exclusivos, servir los encargos que se le confieran.

**Vinos especiales para mesa**

**TIPOS VALDEPEÑAS Y BLANCOS**

Procedentes de las propiedades de D. Salvador Pérez Marsa de Villena.

PRECIOS ECONOMICOS: Para pedidos dirijanse a mi representante

**D. ELECTO FRANCÉS, Santo Domingo, 2.-Alcoy**

**EL SERPIS**

Imprenta, Librería y Papelería

San Cristóbal, 28.-ALCOY

Se hacen con el mayor esmero y economía cuantos trabajos tipográficos se soliciten.